



EL SEÑOR

D. Juan Manuel de Mazarrasa y Jorganes

HA FALLECIDO

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición apostólica

R. I. P.

Su viuda, hijos, hermanos, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan y agradecerán á sus amigos que le encomienden al Señor en sus oraciones y se sirvan asistir á su entierro.

Santander 23 de febrero de 1898.

La misa del alma se celebrará hoy en el Santísimo Cristo, á las diez de la mañana. Esta tarde, á las dos y tres cuartos, será la conducción del cadáver desde la casa mortuoria (Puente 7), á la estación del ferrocarril de Santander á Bilbao.



EL SEÑOR

DON JOAQUÍN BARREIRO ALONSO

HA FALLECIDO EN SUANCES

A LA EDAD DE 68 AÑOS

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Su esposa, hijos don Francisco (ausente) y don José, presbíteros, doña María, doña Venancia y demás parientes,

Suplican á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios Nuestro Señor y asistir al funeral que se celebrará en la parroquia de Suances mañana jueves, á las diez de la misma.

Suances 23 de febrero de 1898.



SEGUNDO ANIVERSARIO

DEL JOVEN

JOSÉ MANUEL DE LA PEDROSA Y SAIZ CALDERÓN

QUE FALLECIÓ EN ESTA CIUDAD EL 24 DE FEBRERO DE 1896

Todas las misas disponibles que se celebren mañana en la parroquia de San Francisco serán aplicadas en sufragio del alma de dicho joven.

Sus padres y hermanos ruegan á sus amigos y á todas las personas piadosas le encomienden á Dios

Nuestro Señor en sus oraciones.

Santander 23 de febrero de 1898.

Carta Pastoral

(CONTINUACIÓN)

La esperanza cristiana

La esperanza es una virtud divina ó fuerza del alma que dirige nuestra mente hacia el bien, y mantiene firme y activa nuestra voluntad, agarrando el momento de alcanzarlo. Entre el sujeto que desea y el bien deseado, hay alguna distancia que es preciso salvar, si de veras se quiere llegar á la posesión del bien: por tanto, ó el objeto deseado se acerca á nosotros, ó nosotros hemos de ir á buscarlo. De no hacerlo así, no hay lugar á la esperanza: lo que se llamase esperanza no sería sino temeridad ó locura, porque sería querer llegar al fin sin poner los medios.

Llamados nosotros á la vida eterna, no es ella la que ha de venir, sino nosotros los que hemos de buscarla. Somos peregrinos, que caminan hacia su patria; y para entrar en ella es indispensable andar por segura senda. El que permanece ocioso, no llegará nunca; y el que se extravía, tampoco dará con ella. Uno y otro quedarán excluidos del reino y perdidos para siempre.—Si queremos, pues, que nuestra esperanza no sea ilusoria y vana, es preciso que sea estímulo perenne que mueva nuestro pensamiento hacia los bienes eternos,

para que el alma aspire seriamente á su posesión, caminando por la senda que conduce al reino, y no parando hasta entrar en él.

Nuestra esperanza no desmaya, si la nutrimos del jugo divino de la raíz de que procede, que es la fé; porque la palabra de Dios permanece para siempre; y se robustece con el ardor de fervorosa oración, que atrae sobre nosotros el celestial rofco de la gracia. Entonces la esperanza, robusta y floreciente, mantendrá en actividad provechosa nuestro espíritu; el cual, como dice San Pablo, «teniendo presente, aunque vista desde lejos, la corona prometida, nos animará al combate y nos hará arrostrar todos los peligros, en la firme confianza de ser al fin coronados.»

De qué medios hemos de valer nos ó qué hemos de hacer para que nuestra esperanza no sea ilusoria, nos lo dice San Pablo, compendiando las enseñanzas de Jesucristo, en estas palabras: *abnegantes impietatem et saecularia desideria, sobrie, et iuste, et pie vivamus: renunciando á la impiedad y á los deseos mundanos, vivamos sobria, justa y piadosamente.*

Nos señala los escollos que hemos de evitar y el derrotero que hemos de seguir. Escollos: la impiedad y los deseos mundanos.

La impiedad, es decir, el desconocimiento de Dios y la falta de reverencia á su santísimo nombre, ó como expuso San Bernardo, la incredulidad no puede aliarse con la esperanza. La incredulidad

es como negra y densa nube que envuelve la mente del hombre y no deja que penetre en ella ni un rayo de luz del cielo: el incrédulo está ciego ó anda á oscuras; y quien nada ve ¿qué puede esperar? Mira á la tierra, y en ella no descubre la fuente de la felicidad que busca, y más allá del sepulcro no distingue nada. En vez de esperanza podrá tener desesperación, porque desea ser feliz, y no sabe donde ni cómo hallar la felicidad. Suspira por la vida y delante de sí no tiene más que la muerte. El principio de su vida es la fé, y carece de ella y no la quiere.

«Esta es la vida eterna», dice el Salvador, hablando á su eterno Padre: «que te conozcan á Ti, sólo Dios verdadero, y á Jesucristo, tu enviado.» «El que no cree, ya está juzgado; porque no cree en el unigénito de Dios.»—Contra el incrédulo está fulminada sentencia de condenación. ¿Cómo, pues, ha de tener esperanza?

Tampoco se aviene con los deseos ó concupiscencias de la carne la verdadera esperanza.—Jesucristo dijo que el mundo era su enemigo; y el mundo aborreció y persiguió y crucificó á Jesucristo: luego el que se liga al mundo, queda imposibilitado para seguir á Cristo: no puede ir en pos del Salvador. Por eso San Juan nos encarga que no amemos al mundo, ni las cosas mundanales; porque todo lo que hay en el mundo no es más «que concupiscencia de la carne, concupiscencia de los ojos y soberbia de la vida». Es decir: todo lo que es mundano no sirve sino de cebo á esas tres concupiscencias que son la causa de la perdición; y los amadores del mundo, por esas concupiscencias se hallan atados.

¿Cómo podrá subir al cielo el que se halla dominado de los apetitos sensuales? Lejos de subir, descendiendo hasta el abismo de la mayor degradación, invirtiendo el orden establecido por Dios. Dios nos ha dado un espíritu para ennoblecere y espiritualizar la carne; y el sensual deja que la carne se enseñoree del espíritu y le haga su esclavo, hasta que, al pie de la letra, se cumple lo que dijo el Real profeta: «no conoce el hombre su propia dignidad, y se compara á las bestias y se hace semejante á ellas.» (Salm. 48.)—La impureza es el vicio más degradante, el que más aleja de Dios. Las obras de la carne no conducen á la vida eterna: «la carne es instrumento y lazo de Satanás.» (San Bern.) (1) «El que vive según la carne, morirá.» (S. Pablo.)

La concupiscencia de los ojos, ó el amor desordenado de los bienes terrenales, también impide llegar al reino de Dios.—Por de pronto bien se nota la oposición entre la conducta de los hombres amadores de riquezas y las enseñanzas del Salvador. Este dijo: «no queráis atesorar en la tierra; atesorad en el cielo;» y ellos en la tierra piensan, y codician los bienes terrenales; y, como está escrito en el Evangelio: «donde está el tesoro allí está el corazón,» es indudable que los amadores del mundo han separado el suyo de los bienes eternos, para ponerle en los vanos y perecederos.—San Pablo nos manda huir de la avaricia, porque hace al hombre idólatra del dinero. «El avaro se deja coger por el oro como el pájaro por la red. El oro es un tirano oculto;» escribe San Gregorio Nacianceno; y San Ambrosio llega á decir: «el avaro siempre está entre cadenas: nunca está libre, porque siempre está en pecado.» (2) «Por amor á las cosas transitorias el avaro sacrifica las riquezas celestiales, imperecederas. Tiene ojos y no ve; abandona los bienes verdaderos por los falsos; lo que es duradero por lo transitorio; el cielo, por la tierra; la gloria, por la miseria. Recoge por fuera nimiedades, y se empobrece interiormente; posee la tierra, y es esclavo del infierno. Ama lo que mata; adquiere, para perder; carga sus espaldas, para caer con más rapidez en el abismo eterno.» (S. Ciril.) (3)

El excesivo amor de nosotros mismos, el afán de obtener honores, ó la soberbia de la vida, es igualmente opuesto á las tendencias de la esperanza cristiana.—El Espíritu Santo, por boca del Eclesiástico, ha dicho: «La soberbia es el manantial de todos los males; y el principio de la soberbia del hombre fue apostatar de Dios;... porque el principio de todo pecado es la soberbia.» (cap. X.) «¿Cómo, pues, podrá el soberbio, el orgulloso, tender hacia Dios, si la soberbia comenzó por apartar de Dios el humano corazón?—No hay mal que iguale á la soberbia: ciega el entendimiento, hace del hombre un demonio, un insultador, un blasfemo y un perjuro.» (S. Crisost.) «El alma de los orgullosos es siempre fuerte para imponer una afrenta, y débil para sufrirla; es perezosa para obedecer, importuna para herir á los demás, lenta para hacer lo que debe, y pronta para hacer lo que no debe.» (S. Greg. M.) (4). «Del orgullo nace el desprecio de los pobres, la codicia del dinero, el afán de dominio, y el deseo de la gloria. El orgulloso, ó soberbio, no puede sufrir ninguna prueba; de cualquiera parte que le venga; ni de sus superiores ni de sus inferiores...» «El vicio del orgullo mancha toda nuestra vida;... el hombre nada hace más extraño al amor divino; nada le precipita tan fácilmente en el infierno.» (S. Cris.) (5). Y, en verdad, si Jesucristo se humilló y anonadó para salvarnos, el que se ensorberce sigue un camino diametralmente opuesto al de la salvación. Si, pues, queremos salvarnos, menester es que, como nos exhorta San Pablo, renunciemos á la impiedad y á los deseos mundanales.

«Sobriedad, justicia y piedad.» En esas tres palabras compendia S. Pablo todo el contexto de la vida cristiana. La sobriedad mira á nosotros mismos; la justicia al prójimo; la piedad á Dios. Esas tres virtudes son el sólido y firmísimo fundamento de nuestra esperanza.

La sobriedad domina los apetitos de la carne y no les da más que lo que les conviene para que la carne sirva al espíritu, al que ha de estar sometida; y les niega todo lo que puede servirles de fomento ó auxilio para triunfar del espíritu y reducirle á esclavitud. La sobriedad, pues, impone moderación y reprime los excesos en la comida, en la bebida, en el vestido, en las diversiones... Por

eso, si somos sobrios, tendremos mucho adelantado para triunfar de la carne y para conservar la soberanía del espíritu.

(Se continuara)

Album literario

Miércoles de Ceniza

Humilla la enhiesta frente mortal orgulloso y vano, que contra el cielo, insolente no ha de alzarse el vil gusano cual si fuera independiente...

Ya que tan hinchado vas que á todos tienes, en poco donde tú, soberbio, estás, ¿qué eres, dime, pobre loco? ¿qué eres tú? polvo no más...

Frágil barro, polvo inerte fuiste, mortal, al nacer; no es dado esquivar la suerte; cuando viniere la muerte barro tornarás á ser.

Cual flor que el céfiro riza y á la tarde arrastra el viento, polvo de caña pajiza, así tras breve momento montón serás de ceniza.

Bien haya el que sin cesar recuerda que ha de morir, y con amargo pesar, más quiere con Dios llorar que con el mundo reir.

C. S.

Cuba

(POR TELEGRAMA)

Las operaciones en Cuba

Madrid 22—12'30 t.

Un despacho recibido de la Habana da cuenta de que se nota gran actividad preparando las operaciones en Oriente.

Se han sacado casi todas las tropas de las provincias occidentales que se hallan completamente pacificadas.

A las operaciones se imprime gran actividad.

Trabajos de pacificación

El general Blanco espera un buen resultado de unas negociaciones que se están llevando á cabo con los principales cabecillas del Camagüey, para que acepten el actual régimen autonómico.

En caso de que las negociaciones no diesen resultado se reforzarían las divisiones y se emprendería una activa campaña en todo el Camagüey.

Un petardo

Dicen de la Habana que la noche última estalló un petardo en el teatro Feijoo.

La explosión causó enorme pánico entre los espectadores, pues el teatro se hallaba muy concurrido.

La gente se abalanzó á las puertas de salida, donde se estrujaba.

Se logró calmar los ánimos y entonces se vió que había tres heridos graves.

La policía trabaja activamente para descubrir á los autores del vil atentado.

Socorros

Se esperaba en la Habana la llegada de víveres para los reconcentrados.

Estos víveres se envían desde los Estados Unidos.

Gravedad

Se halla enfermo de gravedad, en la Habana, el general señor Serrano Altamira.

Las bajas

De la Habana comunican que durante la decena última los rebeldes tuvieron en operaciones practicadas por nuestras tropas 158 muertos y 9 prisioneros.

Las tropas tuvieron 49 soldados muertos y 11 oficiales y 187 individuos de tropa heridos.

Soldados entermos

Dicen de la Habana que en el vapor *Alicante* han embarcado con rumbo á la Península 800 soldados enfermos.

RODRIGO.

La semana financiera

(Especial para LA ATALAYA)

Señor director de LA ATALAYA.

Poco han influido en el crédito público los acontecimientos de la semana. Desvanecidos los temores de un conflicto en el incidente Dupuy de Lome, ocurrió la catástrofe del acorazado *Maine* en el puerto de la Habana. La noticia, dicho sea en honor de la verdad, produjo buen efecto en los círculos bursátiles: cotizase en alza; todos los fondos subieron y hasta los cambios extranjeros bajaron. Un conocido economista explicaba el alza del siguiente modo:

«La satisfacción ante la desgracia de un enemigo es perfectamente humana y tiene más justificación tratándose de un enemigo como el yankee, tan soberbio con los débiles como humilde con los poderosos. La Bolsa no hace mas que reflejar el estado de la opinión.»

«Un enemigo menos—decía un tenedor de billetes hipotecarios de Cuba.

«Un conflicto más—objetaba un eterno pensionista.

Pero la Bolsa ni desea ni teme el conflicto. Prueba de ello es la firmeza de las cotizaciones. Otras causas de orden puramente financiero, como los apuros del Tesoro para satisfacer todas las

obligaciones y la actitud de recelo que empiezan á adoptar las Bolsas extranjeras, pueden influir más que las políticas en un cambio de orientación.

El *Interior* ha fluctuado entre 64,90 y 64,55, cerrando á 64,85 á fin de mes y 64,95 á fin del próximo. El *exterior* cierra en la semana 26 céntimos, desde 81,30 á 81,05 después de cotizarse á 80,80. Firmes, amortizable, Tesoro y Aduanas. Estas últimas, cortado el cupón, bajan á 95,90, reponiéndose á 96,15. Las *Cubas* en baja por un acuerdo de la junta sindical de la Bolsa de París relacionado con la emisión de 1890. Sostenedas las Filipinas.

El cambio internacional en alza y con tendencia á mayor elevación por las necesidades del próximo trimestre.

Santiago M. Palacio,

(Director de la Gaceta de la Bolsa)

Madrid 20 febrero.

ESPAÑOLES Y YANKEES

(POR TELEGRAMA)

La comisión yankee

Madrid 22—2,55 t.

La comisión yankee que fué á estudiar las causas de la voladura del *Maine*, continúa sus trabajos.

Se han sacado del buque tres cañones de tiro rápido y otros objetos, entre ellos la ropa y dinero del comandante del buque.

Los oficiales de la comisión se han constituido en Consejo de guerra á bordo del crucero americano *Margrove*.

Lo del agregado Sobral

Un telegrama de Washington da cuenta de que la prensa jingoista continúa atacando al agregado naval español señor Sobral por las declaraciones sobre la marina americana que se atribuye.

El señor Sobral, de uniforme estuvo en el ministerio de Marina para dar el pésame al secretario de dicho departamento por la pérdida del *Maine*.

Ha desmentido el citado oficial de la armada española las manifestaciones que se le atribuyen.

Buenas relaciones

Manifiesta el mismo despacho que el Gobierno americano profundamente impresionado por las pruebas de amistad y afecto que ha recibido de España con ocasión de la pérdida del *Maine*, está cada vez más firme en su convencimiento de estrechar más los lazos de amistad que unen á ambas naciones.

Se halla satisfecho

El Gobierno americano se halla muy satisfecho del recibimiento por el *Vizcaya* al fondear en Nueva York.

Se vigila activamente al crucero, pues aun cuando su comandante no tiene temor alguno, el Gobierno trata de evitar cualquier acto de los laborantes.

Con este motivo son vigilados por la policía los cubanos residentes en Nueva York.

¿Qué miedo hace!

Comunican de Nueva York que la prensa siente alguna desconfianza por la estancia del crucero *Vizcaya* en aquellas aguas.

Expone que si hubiera un rompimiento de relaciones entre España y los Estados Unidos, el acorazado español causaría muchos daños en la población.

Indica que el buque debe de abandonar aquellas aguas.

Manifestaciones de duelo

El comandante del crucero *Vizcaya* ha manifestado su profundo sentimiento al conocer los detalles de la horrorosa catástrofe del crucero norteamericano *Maine*.

Dijo que entre los marinos de todas las naciones reina estrecha amistad y lo mismo que él han lamentado la hecatombe los tripulantes del *Vizcaya*.

En este crucero ondea la bandera á media asta en señal de duelo por la voladura del *Maine*.

Los marineros del *Vizcaya* no permiten á nadie que se aproxime al casco del buque.

De visitas

El ayudante del general jefe del arsenal marítimo de Nueva York ha visitado al comandante del *Vizcaya*, para darle la bienvenida en nombre de su jefe.

El comandante del *Vizcaya*, vestido de paisano y acompañado de algunos oficiales norteamericanos, estuvo á visitar al cónsul de España y después á los almirantes Kranner y Meri.

RODRIGO.

LA CAPILLA PÚBLICA

DE LAS SIERVAS DE MARÍA

Mañana, 24 del actual, ha de inaugurarse la capilla pública que las «Siervas de María», ministras de los enfermos, dedican al glorioso apóstol Santiago, patrón de España.

A las siete de la mañana comenzarán los ejercicios del solemne tríduo dispuesto por tan benéfico instituto religioso, celebrándose, después de la bendición de la capilla, misa rezada y comunión.

A las diez y media, misa solemne con exposición de S. D. M., que quedará de manifiesto, y sermón que predicará el R. P. Eduardo María García Frutos, de la Compañía de Jesús.

Los dos días siguientes, también á las diez y media, misa solemne; y á las cinco y media de las tres tardes en que se celebre el tríduo, se expone á S. D. M. de manifiesto, cantándose motetes, y después de rezarse la estación, y el santo rosario, habrá sermón que predicará, los días 24 y 25, el R. P. Juan Antonio Zugasti, también de la Compañía de Jesús.

El último día del tríduo dará la bendición con

(1) Ad. Henr. Ep. 42.—(2) De Cain.—(3) Rom. 7.—(4) Lp. Moral.—(5) Rom. ad pop.

el Santísimo, después de cantarse un solemne «Te Deum» el Excmo. Sr. Obispo. Los tres días, por mañana y tarde, asistirán á estos piadosos cultos una escogida orquesta y una sección del orfeón Cantabria.

El Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis se ha servido conceder cuarenta días de indulgencia á los fieles que asistan al triduo que se celebrará en dicho centro religioso.

La construcción de esta capilla ha llenado una necesidad que hace tiempo se dejaba sentir en el barrio de la Libertad.

Se ha levantado en poco tiempo y con escasos recursos, pero no por eso deja de ser una obra de mérito, dada su decoración policroma y la forma de su construcción.

Consta de una nave central y dos laterales, de orden gótico, y las columnas, los arcos y las bóvedas están decoradas artísticamente.

Se han pintado en las bóvedas multitud de estrellas sobre un fondo de color pálido.

Como el apóstol Santiago, en su aparición, fué visto bajo un cielo de estrellas, se explica perfectamente el simbolismo del decorado de las bóvedas de la capilla á él dedicada.

Los arcos están también decorados con estrellas. En los muros y en su parte central se han pintado escenas de Santiago, y en el zócalo unas conchas sobre fondo oscuro. Sabido es que estas son símbolo del peregrino.

La capilla tiene un altar mayor y dos laterales. El primero es un trabajo de gran valor, hecho con gusto artístico.

El sagrario que se destaca en primer término, aunque sencillo es de gran efecto por su especial composición muy propia para el objeto á que se dedica.

El retablo es de castaño, y en todo su fondo domina un dibujo verdaderamente original.

En el centro está la imagen del apóstol Santiago. Los altares laterales, también muy artísticos, se destinan á las imágenes del Sagrado Corazón de Jesús y de la Virgen de la salud, patrona de la congregación.

Se ha construido así bien un conculatorio para la comunidad, á la derecha del altar mayor.

La parte delantera del coro constituye otro trabajo artístico de verdadero mérito, y, en fin, tanto la capilla, como toda la obra realizada en el edificio de las Siervas, acredita la competencia que para estas construcciones tiene el notable arquitecto de Bilbao, señor Basteno, mereciendo éste, los inteligentes artistas que han intervenido en las obras y las personas caritativas que contribuyeron á realizarlas, sincera gratitud y felicitaciones sin cuento.

Y en cuanto á las santas mujeres allí asiladas, en lo que se refiere á estos ángeles de la caridad, mucho pudiéramos decir, pero de ello nos abstenemos por no molestarles en su humildad, y por que sabido es de todos, el santo empeño que han tenido en conseguir la realización de los trabajos que, merced al religioso celo, á la actividad y constancia de tan benéfica congregación, ven hoy concluidos.

Lo que no dejaremos de consignar es que, mediante los esfuerzos de esas religiosas y el auxilio de la caridad, tenemos en Santander una capilla dedicada al Apóstol Santiago, al patrón de España, cuya fiesta se celebra mucho, como saben nuestros lectores, en esta ciudad.

Y esto se lo debemos á la comunidad de las Siervas de María, que, como dejamos dicho, han luchado con mil obstáculos, con muchos inconvenientes.

A pesar de tanto trabajo, ellas, con la ayuda de Dios, han logrado su empresa, de lo cual se alegra el católico pueblo de Santander.

CARNAVALERÍAS

Ya ha pasado el Carnaval, pero no importa: habremos de él. Así como así, mañana vendrá toda la prensa de Madrid y gran parte de la prensa de provincias haciendo la revista de esta fiesta en toda España; así como así todavía resuenan en el oído los mil rumores de esa catarata carnavalesca que arrastra consigo á toda la gente loca y á gran parte de la gente sesuda.

Cualquier extranjero que, ignorante de los acontecimientos actuales que afectan á España, quisiera conocerlos leyendo la prensa española, se llevaría un chasco solemne. Casi todos los periódicos consagran al Carnaval más espacio y mayor atención que á los sucesos de la guerra; por ver y describir los disfraces de los mascarones, dejan de mirar al traje de rayadillo; atienden á la organización y desfile de las carrozas con más interés que al movimiento de las escuadras abocadas á combatir.

Cualquiera diría, pues, que estamos en el mejor de los mundos y que España no tiene que resolver más problema que el de divertirse.

¿Para qué serían derribados tan pronto los altares de Momo? Los está echando de menos mucha gente.

En estos días han embarcado en varios puertos españoles soldados que van á Cuba, á dejar allá la sangre, la salud y tal vez la vida. Pero ¿y eso qué? Hablar de tales cosas resulta cursilería rematada. La patria, el amor al prójimo, la compasión, el dolor ajeno... todo eso son lirismos, nada más que lirismos. ¿Quién se atreve á escribir sobre semejantes cosas en días como estos? La corneta que llama á la guerra, parece que llama á la bacanal; el responso por el soldado muerto no le oye nadie. ¡Hay en el baile tanto ruido!

Somos muy patriotas cuando no tenemos otra cosa que ser. Estamos muy tristes cuando no podemos encontrar un motivo de alegría; pero podemos casi siempre. Y en cuanto lo encontramos ¡ande la jarana!

El egoísmo humano es inmenso. Si se atiende al dolor ajeno es considerándole como espectáculo.

Hoy todos los periódicos se pondrán graves y austeros y harán vibrar la nota religiosa... porque así lo indica el calendario.

Toda esa prensa independiente, que haciendo escarmiento del tal adjetivo, sigue servilmente al público como seguía el rodrión á la dama, se pliega á sus costumbres, y se somete á sus caprichos y se doblega á sus pasiones; todos esos periódicos, dicitos y maleables en grado superlativo, saldrán hoy, miércoles de ceniza, hablando de la ceremonia que celebra la Iglesia, Madre siempre amorosa, que á los hijos insensatos y ciegos advierte su ceguera y su insensatez, y con el *Memento homo* les llama á lanzar una mirada á la eternidad.

Si, los mismos periódicos que ayer han recogido en sus columnas los sonos de la orquesta y llevado el compás del baile, en el miércoles de Ceniza se revestirán de la gravedad y mística unción que requiere la fiesta que en el día se celebra.

Después de todo, estas mutaciones no son para ellos difíciles.

¡Pens! Todo consiste en dejar una careta y ponerse otra.

LA "TUNA ZARAGOZANA"

Los estudiantes zaragozanos que nos honran con su visita dedicaron la mayor parte de la mañana de ayer á recorrer las calles tocando las más alegres y populares piezas de su selecto repertorio y arrastrando tras sí numeroso público, que no se cansaba de oírles y de demostrarles con aplausos y con elogiadas frases su viva simpatía.

Por la tarde visitaron varios establecimientos y círculos, entre ellos los cafés «Ancoira» y «Suizo», el «Club de Regatas», el «Círculo de Recreo», «Círculo Silvestre», «Unión Club» y «Club Ciclista».

En todos ellos regalaron los oídos de los concurrentes con buena música, admirablemente interpretada, y en todos ellos recibieron inequivocas pruebas de afecto y de entusiasmo. En los Clubs y en los Círculos citados fueron los jóvenes zaragozanos espléndidamente agasajados por los señores, que, agradecidos á la delicada atención de los estudiantes, hicieron cuanto en su mano estaba y

cuanto les sugería su buen deseo en obsequio de sus distinguidos huéspedes, fraternizando con estos y cruzándose entre unos y otros, visitantes y visitados, sinceras frases de mutua simpatía y de cordial reconocimiento.

En varios de los mencionados centros de reunión cantó la jota aragonesa el niño Juanín Pardo, que, con su clásico traje de baturo, acompañaba á la estudiantina.

Después de lo que ayer dijimos acerca de la insuperable maestría con que canta la jota de su tierra Juanín Pardo, parécenos ocioso consignar aquí que, como anteañoche en el teatro, «hizo furor» ayer, entusiasmó y arrebató al auditorio en los Clubs y en los Círculos en que cantó el «baturo». Tempestades de aplausos y bravos y vivas á la Pilarica, á Zaragoza, á Aragón y á la estudiantina siguieron á cada una de las coplas entonadas por el simpático rapazuelo aragonés.

Los estudiantes contestaban á tales aclamaciones con vivas á Santander, á la Montaña y á cada una de las Sociedades que visitaron.

En el «Unión Club» fué Juanín Pardo obsequiado con una elegante caja llena de dulces finos.

Merece especial mención la recepción hecha á la «Tuna Zaragoza» en el Círculo Silvestre, singularmente por la originalidad y buen gusto con que fué preparada la mesa para obsequiar á los estudiantes. En las cabezas de ella se leía «Viva España», formadas las letras con cigarrillos «Susini», y, á lo largo, en uno de los lados «Viva la Pilarica» y en el otro «Viva Zaragoza»; estos letreros estaban hechos con cigarrillos puros. Los silvestristas, además de agasajar con gran esplendor á los estudiantes, les regalaron, como recuerdo de su visita, media onza de oro, y al niño Juanín Pardo un precioso «bibelot» lleno de exquisitos dulces.

También nosotros fuimos honrados anoche con la visita de la «Tuna Zaragoza». En nuestra redacción estuvieron los estudiantes un buen rato, haciéndonos pasar á nosotros deliriosísimos, escuchando las escogidas obras musicales que nos obsequiaron: una de ellas titulada *El Estudiante*, original del «primer guitarrista», señor Martín, que en dicha pieza musical ha revelado sus excelentes facultades artísticas.

Agradecemos en todo lo que vale la cortes atención de que nos ha hecho objeto la notable y aplaudidísima «Tuna Zaragoza».

Todos los estudiantes se muestran agradecidísimos al pueblo sanderino, de cuya hospitalidad dicen que llevarán imperecederos recuerdos. «No encontramos palabras—nos decían anoche—con que expresar nuestros sentimientos de profundo agradecimiento y de cordial simpatía hacia este hidalgo y nobilísimo pueblo, del cual estamos recibiendo incesantemente tantos agasajos, tantas pruebas de cariñosa hospitalidad, que nos faltan frases bastante expresivas y elocuentes para decir todo lo que sentimos y pensamos. Digan ustedes por nosotros cuanto quieren respecto á estos sentimientos nuestros, que, por mucho que digan, siempre será poco en relación con lo que nosotros quisieramos decir y diríamos, si la fuerza misma del sentimiento no permitiera coordinar nuestras ideas y exteriorizarlas en adecuada forma. Estamos satisfechísimos, encantados del amable carácter y de la exquisita cortesía de los sanderinos. Con esperar mucho de la proverbial hidalguía de este pueblo y de la afabilidad con que aquí se acoge siempre al forastero, no esperábamos, no podíamos esperar porque no encontramos en nosotros méritos para que, se nos recibiese aquí y se nos tratase con tanta benevolencia, más aún, con tanto cariño y simpatía.

En fin, digan ustedes que, mientras vivamos, vivirá en nosotros el recuerdo de nuestra visita á Santander».

Nosotros nos complacemos en hacer públicas estas manifestaciones de los estudiantes zaragozanos, que con ellas prueban la nobleza de su corazón, abierto siempre á todo sentimiento puro y levantado, y la modestia que avalora sus méritos y que les impide reconocerlos, pues á ellos, á su corrección y finura exquisitas, á su manera de conducirse entre nosotros, son debidas, más que al probado carácter hospitalario de este pueblo, las atenciones de que aquí se les hace objeto.

Hoy, miércoles, dará en el Teatro el segundo y último concierto la «Tuna Zaragoza», que, deferente y agradecida á los honores que ha recibido de este pueblo, se impondrá al fin de ella, y en todas que se celebren de hora.

A las seis, y seis y cuarto de la tarde, se rezará el rosario y á continuación se hará el ejercicio del *Via-cruis* durante toda la Cuaresma; en los días festivos será cantado por los niños.

Leemos en la prensa francesa que el sábado último quedó destruido por un incendio el hospital de Bombay destinado á los atacados por la peste bubónica.

Pudieron ser salvados los enfermos que en el edificio había—12 europeos y 87 indígenas—pero tres de estos últimos fallecieron al poco rato á consecuencia de la terrible impresión que les produjo el verse casi envueltos entre las llamas.

Por el Gobierno militar esta plaza, se interesa la presentación en el mismo día 28 del actual, de nueve á doce de su mañana, del artillero, regresado de Cuba en concepto de á continuar sus servicios, José García Gamara, que debe hallarse en esta capital disfrutando cuatro meses de licencia.

El Ayuntamiento de Polanco cita á los mozos Federico Ramón Zamanillo Beltrán, Pablo Plácido Ortiz Rodríguez, Dimas Gutiérrez Corral y Eduardo Ortiz Rodríguez para el acto de la clasificación y declaración de soldados que se celebrará el día 6 del mes de marzo próximo.

En la noche del 19 del actual se efectuó un robo en un establecimiento que en Cecañas posee don Melquiades Carasa.

Para efectuar el robo forzaron una ventana por la cual entraron, llevándose cerca de veinte pesetas en plata, alguna cantidad en calderilla y bastantes cajetillas de cigarrillos.

El dueño del establecimiento dió conocimiento del suceso á la guardia civil de Solares, la cual comenzó á practicar diligencias para ver de llegar á conocimiento del autor.

A las cuatro de la tarde del día siguiente detuvo la guardia civil en la estación de Solares á un individuo sospechoso llamado Manuel Iglesias Fernández, el cual declaró que era el autor del robo.

Al detenido no se le encontró más cantidad que sesenta céntimos y una escopeta nueva y un paquete de pólvora que había comprado en esta capital con el dinero que había cojido en el establecimiento.

El gobernador civil de Vizcaya ha autorizado á la señora viuda de Ablanedo é hijos para remitir á esta capital de tránsito para Guayaquil, y á consignación de don Nicolás Alonso, 24 cajas con 864 escopetas.

En la secretaría del Ayuntamiento de Pesquera, se halla expuesto, por término de ocho días, el padrón industrial para el año económico último.

El domingo último zarpó de Suez con rumbo á Port-Said, el vapor correo de Filipinas *Isla de Panay*.

Arrollado por un tren

Nos dicen de Bilbao que un tren de maniobras del ferrocarril de Portugalete, compuesto de tres coches y varios vagones cargados, que anteañoche á las once menos cuarto iba por el muelle de Ripa,

NOTICIAS

RHUM CAFÉ
ANIS PERAL
 Únicos en su clase, de venta en todos los establecimientos.

Los Siete Domingos de San José

Se han puesto á la venta en la administración de este periódico—Wad-Ras, 3, entresuelo—y en la imprenta de la «Propaganda Católica»—Daofz y Velarde, 15—á 5 céntimos ejemplar, á 0'50 pesetas la docena, á 0'85 el veinticinco y 2'50 el ciento.

En los pedidos al por mayor se hacen grandes descuentos proporcionales.

Los ejercicios espirituales para las señoras de las Conferencias de San Vicente de Paul y demás personas de su sexo que deseen asistir al salón contiguo á la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, darán principio hoy *miércoles de ceniza*, á las cinco y media de la tarde, con la plática preparatoria.

El jueves y los días siguientes se expondrá la primera meditación á las nueve y media de la mañana, y, terminada la misa de las diez y media, habrá plática; por la tarde, á las cinco y media, se tendrá la última meditación.

Sagrado Corazón de Jesús

En la misa que á las cinco y cuarto se celebrará hoy *miércoles* en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, se bendecirá la ceniza, y se impondrá al fin de ella, y en todas que se celebren de hora.

A las seis, y seis y cuarto de la tarde, se rezará el rosario y á continuación se hará el ejercicio del *Via-cruis* durante toda la Cuaresma; en los días festivos será cantado por los niños.

Leemos en la prensa francesa que el sábado último quedó destruido por un incendio el hospital de Bombay destinado á los atacados por la peste bubónica.

Pudieron ser salvados los enfermos que en el edificio había—12 europeos y 87 indígenas—pero tres de estos últimos fallecieron al poco rato á consecuencia de la terrible impresión que les produjo el verse casi envueltos entre las llamas.

Por el Gobierno militar esta plaza, se interesa la presentación en el mismo día 28 del actual, de nueve á doce de su mañana, del artillero, regresado de Cuba en concepto de á continuar sus servicios, José García Gamara, que debe hallarse en esta capital disfrutando cuatro meses de licencia.

El Ayuntamiento de Polanco cita á los mozos Federico Ramón Zamanillo Beltrán, Pablo Plácido Ortiz Rodríguez, Dimas Gutiérrez Corral y Eduardo Ortiz Rodríguez para el acto de la clasificación y declaración de soldados que se celebrará el día 6 del mes de marzo próximo.

En la noche del 19 del actual se efectuó un robo en un establecimiento que en Cecañas posee don Melquiades Carasa.

Para efectuar el robo forzaron una ventana por la cual entraron, llevándose cerca de veinte pesetas en plata, alguna cantidad en calderilla y bastantes cajetillas de cigarrillos.

El dueño del establecimiento dió conocimiento del suceso á la guardia civil de Solares, la cual comenzó á practicar diligencias para ver de llegar á conocimiento del autor.

A las cuatro de la tarde del día siguiente detuvo la guardia civil en la estación de Solares á un individuo sospechoso llamado Manuel Iglesias Fernández, el cual declaró que era el autor del robo.

Al detenido no se le encontró más cantidad que sesenta céntimos y una escopeta nueva y un paquete de pólvora que había comprado en esta capital con el dinero que había cojido en el establecimiento.

El gobernador civil de Vizcaya ha autorizado á la señora viuda de Ablanedo é hijos para remitir á esta capital de tránsito para Guayaquil, y á consignación de don Nicolás Alonso, 24 cajas con 864 escopetas.

En la secretaría del Ayuntamiento de Pesquera, se halla expuesto, por término de ocho días, el padrón industrial para el año económico último.

El domingo último zarpó de Suez con rumbo á Port-Said, el vapor correo de Filipinas *Isla de Panay*.

Arrollado por un tren

Nos dicen de Bilbao que un tren de maniobras del ferrocarril de Portugalete, compuesto de tres coches y varios vagones cargados, que anteañoche á las once menos cuarto iba por el muelle de Ripa,

D. Juan Manuel de Mazarrasa

Cuando dábamos ayer noticia de la enfermedad que aquejaba al respetable señor don Juan Manuel de Mazarrasa no pensábamos que tan pronto habíamos de tener que dar la de su fallecimiento.

Ocurrió éste ayer cuando en el más profundo dolor á la distinguida familia del finado y produciendo honda pena entre sus numerosos amigos.

Cuando hoy sea conocida en Santander la funesta nueva, ha de producir seguramente idénticos sentimientos en todo el vecindario. Por que don Juan Manuel de Mazarrasa, por sus relevantes dotes personales, por sus eximias virtudes y por su grande talento, era tan conocido como apreciado de todos y gozaba de generales y bien ganadas simpatías.

Era don Juan Manuel de Mazarrasa perfitísimo en la ciencia del derecho positivo, abogado eminente á cuyo vasto saber acudían como á fuente de sabias enseñanzas muchos de los más reputados compañeros de profesión, entre los cuales era reconocido con gran autoridad en la jurisprudencia y como legítima gloria del foro montañés, «en el que—según escribió en el libro *De Cantabria*—su malogrado compañero don José Zumelzu, ha luchado por largos años siendo tal vez el más correcto ático, y el más profundo y sutil de los letrados montañeses.

Inteligencia clarísima, criterio seguro y recto, espíritu eminentemente cristiano y caballero sin tacha, era don Juan Manuel de Mazarrasa una de las figuras más culminantes de la sociedad sanderina.

A sus excelentes dotes de letrado, unía felices condiciones para el cultivo de la literatura. Así lo demostró en muchas ocasiones, y los sanderinos de alguna edad recuerdan con gran elogio los trabajos literarios que publicó Mazarrasa en *El Tío Cayetano*.

Su vena de literato se echaba de ver en todos sus escritos forenses, que eran modelo de corrección y de brillantez.

La premura del tiempo y las exigencias de las labores ordinarias del periódico, que reclaman espacio que no puede negárselas, nos impiden hacer el artículo necrológico que don Juan Manuel Mazarrasa merecía.

A toda su estimadísima familia acompañamos sinceramente en el justo dolor que la embarga por tan terrible pérdida.

Descanse en la paz del Señor el alma del ilustre finado.

EL PAPEL DE PERIÓDICOS

Acercá del incalificable abuso que los fabricantes de papel de imprimir vienen cometiendo hace ya tiempo con los consumidores dice *El Nacional*: «Los periódicos tan solícitos siempre en la defensa de todo interés público amenazado, descuidamos totalmente los nuestros con negligencia y

prodigalidad verdaderamente extraordinarias.

Sería esto muy gallardo mientras pudiésemos sobrelevarlo, si detrás de nosotros y á nuestro amparo no viviesen muchas industrias y muchas familias á quienes puede herir de rechazo aquel descuido.

Todas las semanas se reúnen en Tolosa, desde hace dos meses, los gerentes y dueños de fábricas de papel, y de cada sesión sale una bomba contra los periódicos que, como mayores consumidores, deben ser, ignoramos por qué razón, los más perjudicados.

La campaña va contra el papel de imprimir. Primero se varió el precio, sin alterarlo aparentemente, fijándolo al pié de fábrica en vez de puesto en Madrid. Es decir, que se cargaron los portes al consumidor, con lo cual viene á subir el kilo unos cuatro céntimos y medio.

Y las empresas periodísticas tan tranquilas.

En otra sesión se ha acordado definitivamente una subida de tres céntimos por kilo.

Total, en pocos días, siete y medio céntimo. Y el mismo sistema.

¿Con qué se justifica esta enormidad de los fabricantes? Aquí viene lo curioso del caso: que son muchos, que se produce más papel que se gasta y que los consumidores debemos pagar la existencia de unas cuantas fábricas que deberían cerrarse, extenuadas por la competencia.

Lo que debía abaratar la mercancía en buena teoría económica, sirve aquí de razón para encarecerla.

Bien hacen los fabricantes, si lo aguantamos. Pero nos parece que los propietarios de los periódicos deberían también reunirse para pedir al ministro de Hacienda que se abran las fronteras al papel extranjero.

Con esto bajarían los cambios y bajarían también nuestros presupuestos.

En dirección á la estación, arrolló frente á la escalera de bajada á la vía, que se halla al pié de la fábrica de aserrar de la señora viuda de Lund, á un individuo de unos 36 años, de barba cerrada, bien trajeado y que llevaba boina azul y botas de color amarillo.

La víctima fué arrastrada por el tren unos cincuenta metros, hasta que el maquinista detuvo el convoy.

El cadáver estaba destrozado por piernas y brazos, y presentaba heridas en la cabeza y en el pecho.

El juez, que se presentó á poco de haber ocurrido el suceso, recogió del traje de la víctima varias cartas dirigidas á don José María Arcitio, Durango, algunas fotografías y varios documentos.

Tenía también el retrato de un cabo de infantería y una licencia de militar expedida á favor de un cabo, (caso el mismo del retrato).

Créese que fué atropellado al bajar á la vía por la escalera de Ripa.

Ordenó después el señor juez que el cadáver fuera conducido al cementerio para que le sea practicada la autopsia y se verifique su identificación.

Por considerarlo de interés y al recordar nuevamente que en la mañana del domingo 6 de marzo se verificará la clasificación y declaración de soldados de los mozos comprendidos en alistamiento y sorteados para el reemplazo del corriente año hacemos constar las siguientes prescripciones de la ley.

1.ª Que la asistencia es obligatoria, bajo la pena de ser declarados prófugos si no respondieran al llamamiento, salvo los casos en que la ley excusa la presentación ó en que se justifique en legal forma la imposibilidad de concurrir al acto.

2.ª Que al ser llamados deberán exponer todos los motivos que les asistan para eximirse del servicio, no siéndoles atendidas las excepciones que alegaren después de dicho día, aunque existieran en el mismo, y que para justificar las que fueren, deben presentar los documentos y pruebas en que funden su derecho, y las contradicciones, en caso de oponerse á las alegaciones aducidas por los demás mozos alistados y sorteados.

Tenemos la satisfacción de comunicar á nuestros lectores que el excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo de Ciudad-Rodrigo ha experimentado una pequeña mejoría en la gravísima enfermedad que padece y de que ayer dimos cuenta. Los facultativos han empezado á manifestar alguna esperanza respecto á la curación del venerable Prelado, según telegrafía su secretario de cámara.

Pliegue á Dios concederle la salud.

A las once y media de la noche del domingo último se presentó en la casa-cuartel de la guardia civil de Mollado un individuo llamado Hilario López, vecino de Santa Olalla, manifestando que hacía poco tiempo había sido herido un hijo suyo, llamado Eloy López Villegas.

Inmediatamente salió para dicho pueblo una pareja acompañando al juez municipal del distrito y al médico titular, que ya tenían conocimiento del suceso.

De las gestiones practicadas resultó que á eso de las diez de la noche se hallaba el herido en un establecimiento cuestionando con su convecino José Vargas, acerca del valor personal de un hijo de éste.

La cuestión fué agriándose é intervinieron dos sobrinos del Vargas, los cuales se avaluaron sobre Eloy y lo maltrataron, causándole uno de ellos, llamado Joaquín, una herida en la mejilla izquierda con un instrumento punzo-cortante.

El herido al ver que nadie le auxiliaba y ante el temor de ser más castigado, se retiró á su casa.

El médico titular reconoció la herida y vió que no era de importancia.

La navaja con que se cree fué causada no pudo ser encontrada.

Los dos sobrinos del Vargas, que se llaman Segundo y Joaquín Fernández Díaz, fueron detenidos y puestos á disposición del juez de instrucción.

Las denuncias siguen á la orden del día.

Ayer fuieron numerosas las que hizo la guardia municipal, la mayoría por depositar basuras en la calle.

Se halla vacante la plaza de profesor numerario de Aritmética, Geometría y principios de arte de construcción en la escuela de Artes y Oficios de Béjar, dotada con el sueldo anual de 2.500 pesetas.

También se halla vacante, en la escuela central de Artes y Oficios, una plaza de ayudante numerario de Mecánica general é industrial y Termotecnia y motores, dotada con el sueldo anual de 1.600 pesetas.

Los que reuniendo las condiciones necesarias deseen optar á ambas plazas, dirijan sus solicitudes, debidamente documentadas, al director general de Instrucción pública, en el término de 30 días.

Don Teófilo Gómez Raso ha sido nombrado maestro de la escuela pública de niños de Secaduría, y doña María Pilar Bernaldo de Quirós, maestra de la escuela pública, de ambos sexos, de Lamedo y Buyezo.

Romaneó de ayer

Reses mayores 9 y menores 5, con peso de 1.793 kilogramos.

Cerdos 5, con peso de 458 kilogramos.

Corderos 124.

El guardia municipal Fidel Alonso detuvo ayer por la tarde á una mujer llamada Gregoria Ruiz Fernández, por haber hurtado una sábana, dos tohallas, dos pañuelos grandes y otro pequeño que se hallaban colgados en una cuerda en la escalera de la casa número 12 de la calle de San Pedro.

Algunas ropas que hurtó las vendió en una prendería.

También fué detenida como cómplice otra mujer llamada Joaquina Vizoso. Ambas ingresaron en la cárcel.

Ha sido denunciado un individuo llamado Jesús, conductor de un carro de carnes, por no haberse quitado la careta después de anocheado y resistir al guardia que le advertía que se la quitase.

Además de esto el denunciado armó un fenomenal escándalo blasfemando del Santo Nombre de Dios.

La *Gaceta* inserta el pliego de condiciones dispuesto del arriendo de la exclusiva en la Península, islas Baleares y Canarias, de la importación, exportación, refino y venta del petróleo y demás aceites minerales comprendidos en las partidas octava y novena del vigente Arancel de Aduanas.

Con arreglo al real decreto aprobatorio de las condiciones del concurso público, cuya celebra-

El carnaval

Aunque desapacible, fué el día de ayer bastante mejor que los dos de carnaval anteriores.

Las máscaras que circularon por las calles fueron bastante numerosas, pero ninguna de ellas mereció especial mención por la originalidad de los disfraces.

Únicamente llamó la atención una cabalgata de ciclistas disfrazados que recorrieron la carretera contigua á los jardines del *Boulevard*.

La concurrencia por los paseos extraordinaria y sufriendo impávida la lluvia intermitente con que las nubes nos obsequiaron.

Anteaer tuvimos el gusto de recibir la visita del notable profesor de violín nuestro estimado amigo don Jaime Vals, que vino á despedirse de nosotros por tener que marchar á Bilbao en donde por ahora fijará su residencia.

El señor Vals nos encargó que le despidiéramos de sus numerosos amigos porque él no ha tenido tiempo de despedirse personalmente.

Cumplimos gustosos el encargo del señor Vals, sintiendo no haberlo hecho en el número de ayer por haberse traspapelado el original.

El señor Sumastre, dueño del aparato *Grafófono*, (Fonógrafo perfeccionado), en vista de las numerosas cartas que ha recibido de diferentes pueblos de la provincia suplicándole que vaya á ellos á dar audiciones, ha decidido salir hoy á recorrer los principales de la provincia, dirigiéndose en primer término á Laredo.

Después recorrerá Castro, Santoña, Torrelavega y otros.

Cuando regrese continuará dando audiciones en la capital, presentando números nuevos y escogidos.

Una pareja de la guardia civil de Beranga detenido ayer en esta capital á un individuo llamado Servando Trueba López, vecino de Las Pilas, por haber interesado su detención el juez municipal de Rivamontan al Monte, á causa de haber causado una grave lesión á su convecino Víctor Cubrillo Zorrilla en una reyerta que ambos sostuvieron en la noche del 19 del actual.

Iluminaciones generales

El 3 de marzo próximo, vigésimo aniversario de la coronación de Su Santidad León XIII, tendrá lugar una iluminación general en las casas de Roma, iluminación que se espera será espléndida y verdaderamente general, exceptuando, claro está, los edificios públicos y los que por algún concepto dependan del Gobierno.

Salón de San Luis Gonzaga

Anoche se puso en escena por tercera y última vez en aquel centro recreativo, la preciosa comedia de Vital Aza titulada *Zaragüeta*.

El público que asistió á la velada, todo él escogido y numeroso, rió mucho las situaciones cómicas y los *chistes* que tiene la obra, aplaudiendo repetidas veces á los jóvenes *Luisés* que tan á la perfección la desempeñan.

El sexteto tocó un escogido trozo de la ópera *El barbero de Sevilla*; la sinfonia de *Sonámbula* y unos muy bonitos waltzes.

De la excelente interpretación de estas obras musicales nada hay que decir; baste recordar á nuestros lectores que los individuos que componen el sexteto son reputados músicos de esta localidad, cuyos nombres publicamos en las anteriores reseñas.

Terminada la función, muy temprano por cierto, pues aún no eran las once, el público, que se componía todo de personas pertenecientes á las familias de los cooperadores de la «Asociación Católica de Escuelas y Círculos de Obreros», salió contentísimo del espectáculo que, en su obsequio, dispuso la Junta directiva de dicha institución benéfica.

En el Oratorio de Don Bosco

Los reverendos Padres salesianos obsequiaron ayer con una agradable función teatral á sus numerosos favorecedores.

Los jóvenes actores pusieron en escena dos sainetes, *Caer en el garbilo* y *Ridicúlez del miedo* y dos zarzuelas, *Ultimo día de Carnaval* y *Un Maestro de Escuela*, siendo todos los que en la representación tomaron parte muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que llenaba el Salón.

Durante los intermedios la banda del Oratorio interpretó varios números de su escogido repertorio y al final tocó el paso doble *La Giralda*.

Los reverendos padres obsequiaron á todos los individuos que componen la banda y á todos los que tomaron parte en la representación de los cuatro piezas teatrales, con una espléndida cena.

Los ejercicios espirituales para las señoras de las Conferencias de San Vicente de Paul y demás personas de su sexo que deseen asistir al salón contiguo á la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, darán principio mañana, *miércoles de ceniza*, á las cinco y media de la tarde, con la plática preparatoria.

El jueves y los días siguientes se expondrá la primera meditación á las nueve y media de la mañana, y, terminada la misa de las diez y media, habrá plática; por la tarde, á las cinco y media, se tendrá la última meditación.

Las harinas en Cuba

Nos dicen de Valladolid que el Centro de Labradores, sociedad muy importante de aquella capital propone que se pida al Gobierno que publique un decreto prohibiendo la entrada en Cuba de otras harinas que no sean las elaboradas en la península.

Que se prohíba también la entrada de trigo extranjero, siempre que los precios excedan de 40 reales fanega.

Que se abran las Aduanas cuando exceda de ese precio el trigo español.

Que se gestione de los Gobiernos de Cuba y Puerto Rico para que solo se admitan harinas de la Península, que se establezcan en los tratados de comercio que se celebren un margen protector de un 30 por 100, y que en compensación de esto se concedan ventajas á los productos de las Antillas en la Península, considerándolos como nacionales.

Que se establezcan en Cuba exposiciones perma-

ción tendrá lugar en el día y hora que posteriormente señale el señor ministro de Hacienda á la Asociación de refinadores que tengan fábricas en explotación, se concede un plazo de quince días, contados desde el sábado último, para aceptar, si la conviene, el concierto con la Hacienda, bajo las bases anunciadas; y transcurrido que sea ese término sin la aceptación del derecho que á dicha Asociación se otorga, queda el ministro autorizado para proceder á la adjudicación en público concurso.

El carnaval

Aunque desapacible, fué el día de ayer bastante mejor que los dos de carnaval anteriores.

Las máscaras que circularon por las calles fueron bastante numerosas, pero ninguna de ellas mereció especial mención por la originalidad de los disfraces.

Únicamente llamó la atención una cabalgata de ciclistas disfrazados que recorrieron la carretera contigua á los jardines del *Boulevard*.

La concurrencia por los paseos extraordinaria y sufriendo impávida la lluvia intermitente con que las nubes nos obsequiaron.

Anteaer tuvimos el gusto de recibir la visita del notable profesor de violín nuestro estimado amigo don Jaime Vals, que vino á despedirse de nosotros por tener que marchar á Bilbao en donde por ahora fijará su residencia.

El señor Vals nos encargó que le despidiéramos de sus numerosos amigos porque él no ha tenido tiempo de despedirse personalmente.

Cumplimos gustosos el encargo del señor Vals, sintiendo no haberlo hecho en el número de ayer por haberse traspapelado el original.

El señor Sumastre, dueño del aparato *Grafófono*, (Fonógrafo perfeccionado), en vista de las numerosas cartas que ha recibido de diferentes pueblos de la provincia suplicándole que vaya á ellos á dar audiciones, ha decidido salir hoy á recorrer los principales de la provincia, dirigiéndose en primer término á Laredo.

Después recorrerá Castro, Santoña, Torrelavega y otros.

Cuando regrese continuará dando audiciones en la capital, presentando números nuevos y escogidos.

Una pareja de la guardia civil de Beranga detenido ayer en esta capital á un individuo llamado Servando Trueba López, vecino de Las Pilas, por haber interesado su detención el juez municipal de Rivamontan al Monte, á causa de haber causado una grave lesión á su convecino Víctor Cubrillo Zorrilla en una reyerta que ambos sostuvieron en la noche del 19 del actual.

Iluminaciones generales

El 3 de marzo próximo, vigésimo aniversario de la coronación de Su Santidad León XIII, tendrá lugar una iluminación general en las casas de Roma, iluminación que se espera será espléndida y verdaderamente general, exceptuando, claro está, los edificios públicos y los que por algún concepto dependan del Gobierno.

Salón de San Luis Gonzaga

Anoche se puso en escena por tercera y última vez en aquel centro recreativo, la preciosa comedia de Vital Aza titulada *Zaragüeta*.

El público que asistió á la velada, todo él escogido y numeroso, rió mucho las situaciones cómicas y los *chistes* que tiene la obra, aplaudiendo repetidas veces á los jóvenes *Luisés* que tan á la perfección la desempeñan.

El sexteto tocó un escogido trozo de la ópera *El barbero de Sevilla*; la sinfonia de *Sonámbula* y unos muy bonitos waltzes.

De la excelente interpretación de estas obras musicales nada hay que decir; baste recordar á nuestros lectores que los individuos que componen el sexteto son reputados músicos de esta localidad, cuyos nombres publicamos en las anteriores reseñas.

Terminada la función, muy temprano por cierto, pues aún no eran las once, el público, que se componía todo de personas pertenecientes á las familias de los cooperadores de la «Asociación Católica de Escuelas y Círculos de Obreros», salió contentísimo del espectáculo que, en su obsequio, dispuso la Junta directiva de dicha institución benéfica.

En el Oratorio de Don Bosco

Los reverendos Padres salesianos obsequiaron ayer con una agradable función teatral á sus numerosos favorecedores.

Los jóvenes actores pusieron en escena dos sainetes, *Caer en el garbilo* y *Ridicúlez del miedo* y dos zarzuelas, *Ultimo día de Carnaval* y *Un Maestro de Escuela*, siendo todos los que en la representación tomaron parte muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que llenaba el Salón.

Durante los intermedios la banda del Oratorio interpretó varios números de su escogido repertorio y al final tocó el paso doble *La Giralda*.

Los reverendos padres obsequiaron á todos los individuos que componen la banda y á todos los que tomaron parte en la representación de los cuatro piezas teatrales, con una espléndida cena.

Los ejercicios espirituales para las señoras de las Conferencias de San Vicente de Paul y demás personas de su sexo que deseen asistir al salón contiguo á la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, darán principio mañana, *miércoles de ceniza*, á las cinco y media de la tarde, con la plática preparatoria.

El jueves y los días siguientes se expondrá la primera meditación á las nueve y media de la mañana, y, terminada la misa de las diez y media, habrá plática; por la tarde, á las cinco y media, se tendrá la última meditación.

Las harinas en Cuba

Nos dicen de Valladolid que el Centro de Labradores, sociedad muy importante de aquella capital propone que se pida al Gobierno que publique un decreto prohibiendo la entrada en Cuba de otras harinas que no sean las elaboradas en la península.

Que se prohíba también la entrada de trigo extranjero, siempre que los precios excedan de 40 reales fanega.

Que se abran las Aduanas cuando exceda de ese precio el trigo español.

Que se gestione de los Gobiernos de Cuba y Puerto Rico para que solo se admitan harinas de la Península, que se establezcan en los tratados de comercio que se celebren un margen protector de un 30 por 100, y que en compensación de esto se concedan ventajas á los productos de las Antillas en la Península, considerándolos como nacionales.

Que se establezcan en Cuba exposiciones perma-

El carnaval

Aunque desapacible, fué el día de ayer bastante mejor que los dos de carnaval anteriores.

Las máscaras que circularon por las calles fueron bastante numerosas, pero ninguna de ellas mereció especial mención por la originalidad de los disfraces.

Únicamente llamó la atención una cabalgata de ciclistas disfrazados

...nentes de vinos de todas las regiones de España con objeto de que se haga una activa propaganda. Que esto mismo se haga en Filipinas á fin de dar toda clase de facilidades á los productos peninsulares.

El Centro de Labradores solicitará el apoyo de todas las Cámaras de Comercio de España.

El médico D. Saturnino Regato ha trasladado su despacho á la Alameda primera, núm. 10 y 12, piso tercero.

Cortiguera.—Dentista—Atarazanas 10

D. BENET, médico y DENTISTA
Solo ejerce esta especialidad — Muelle 14, 2.º

MAS TELEGRAMAS INTERIOR

Corrida de toros
Madrid 22—10'20 m,

En la Habana se ha celebrado la corrida de toros organizada por la Asociación de Vascongados.

Se lidiaron tres reses de la vacada de Miura y otras tres de la de Atenco de Méjico. El ganado resultó nada más que regular.

Mazzantini, que era el encargado de despachar los seis toros, estuvo afortunado con el estoque.

En los quites hizo verdaderas filigranas, entusiasmando á los espectadores, que le hicieron frecuentes ovaciones.

Al quinto le pareó admirablemente.

En la dirección del ruedo, como de costumbre, estuvo muy acertado.

Las cuadrillas de á pié y de á caballo cumplieron su cometido, sobresaliendo en lo brega Bernardo Hierro y con los palos Regaterín.

Mazzantini fué obsequiado por los organizadores de la función con valiosos regalos.

La concurrencia fué numerosísima.

Conferencia

Los señores Gullón y Bermejo han celebrado una larga conferencia.

Se ignora de lo que han tratado.

Tropas para Cuba

Han salido del Ferrol para Coruña, 100 soldados de infantería de Marina, que embarcarán con destino á la isla de Cuba, en próximo correo.

El Ayuntamiento obsequió á los soldados, que fueron despedidos por el pueblo ferrolano con gran entusiasmo.

Los soldados dieron vivas á España y al Ejército.

Premios á los ciclistas

El jurado nombrado al efecto ha concedido los premios siguientes á los ciclistas que asistieron á la cabalgata de ayer:

El primero á uno que representaba un bebbé.

El segundo á una escocesa.

El tercero á un equipo vestido de clown.

El cuarto premio se adjudicó á una máquina que representaba un tren con furgón y vagones.

El quinto á un perro de aguas, y el sexto á un ramo de flores.

Premios

La Reina Regente ha concedido un premio de 1.000 pesetas para las carreras de caballos que han de celebrarse en Sevilla el próximo mes de abril.

También ha regalado la augusta dama una pila de bronce y nogal para el concurso que ha de celebrarse en Castellón de la Plana con motivo de las fiestas que se organizan en honor de San Pascual Bailón.

El encasillado de Puerto Rico

Se asegura que el Gobierno ha terminado ya el encasillado de los candidatos ministeriales para las próximas elecciones generales por Puerto Rico.

Entre los candidatos á diputados, se dice que figuran cuatro pertenecientes á la agrupación llamada de los incondicionales y doce autonomistas.

RODRIGO.

MADRID		Día 21	Día 22
Interior	64 75	64 70	
Fin de mes	64 80	64 75	
Exterior	81 00	80 95	
Fin de mes	81 20	81 05	
Amortizable	76 90	76 80	
Obligaciones del Tesoro	101 15	101 00	
Obligaciones de Aduanas	96 75	96 60	
Obligaciones de Filipinas	95 65	95 60	
Billetes de Cuba de 1886	92 25	91 70	
Billetes de Cuba de 1890	76 15	75 65	
Banco de España	414 00	415 00	
Tabacaleras	000 00	240 00	
Cédulas del Banco Hipotecario	104 35	000 00	
Londres á la vista	33 35	33 67	
París á la vista	33 20	33 25	
PARIS			
4 por 100 español exterior	81 31	80 57	
Norte de España: acciones	80 00	00 00	
Bolsín de Madrid	64 80	00 00	

Bolsa oficial de París de ayer

3 por 100 francés	103 70	102
4 por 100 exterior español A.	63 00	
" " " " B.	62 50	
" " " " C.	61 25	
" " " " D.	60 90	
" " " " E. y F.	60 65	
Consolidados	112 12	

Ultima Hora

Los autonomistas radicales
Madrid 23—1'15 m.

El Heraldo ha recibido un telegrama de la Habana en el que le dan cuenta de una

reunión que ha celebrado el comité ejecutivo nombrado en la Junta central del partido autonomista celebrada anteayer.

En la reunión se nombró presidente á Giberga y secretario á Lamas.

El comité se propone entablar gestiones activas en favor de la paz.

Los amigos del gobierno insular están contrariados por la actitud que han tomado los radicales.

Explosión

Añade el telegrama que ha estallado una bomba en el teatro Irijoa.

La causa se atribuye á las rivalidades que hay entre las empresas de espectáculos públicos.

Un artículo de «El Nacional».—Tiene razón

El Nacional publica un artículo en el que se ocupa de lo ocurrido en la Junta autonomista celebrada en la Habana el otro día.

Comentando lo ocurrido, dice que la cuestión de la guerra continúa en pié, como él desde hace tiempo viene anunciando, puesto que es imposible retroceder en los procedimientos empleados por el general Weyler.

Añade que la evacuación de la isla mediante una indemnización de 400.000.000, como propone Máximo Gómez, ó la evacuación de la isla por las tropas españolas, conservando allí la bandera española, como propone Giberga, ó el envío de refuerzos y de 40.000.000 de pesetas para continuar la guerra, como propone Montoro, son tres caminos de los cuales el uno nos llevará indefectiblemente á una guerra con los Estados Unidos, y los otros dos nos llevarán á la revolución ó á otra cosa peor.

La capitania de Filipinas

En el Consejo que celebren los ministros el viernes próximo se designará quién es el que ha de sustituir al general Primo de Rivera en el gobierno general de las islas Filipinas.

Se indica como más probable al general Lachambre.

Nuevo agregado naval

Para sustituir al señor Gutiérrez Sobral en el cargo de agregado naval de la embajada de Washington, ha sido nombrado el teniente de navío señor Cerranza de la Reguera.

Lo del «Maine»

Madrid 23—2'20 m.

Dicen la Habana que la comisión americana ha ofrecido sus respetos al general Blanco.

El torpedero *Bache* ha salido para Cayo Hueso, llevando un pliego que contiene el resultado de la inspección hecha en el casco del *Maine*.

Hasta ahora han sido extraídos 143 cadáveres.

Han marchado á Cayo Hueso 10 heridos.

En la Habana se considera terminado el asunto de la voladura del *Maine*.

El carnaval

El último día de carnaval ha estado animadísimo.

Se calcula que por la calle de Alcalá han desfilado cerca de doscientas mil personas.

La infanta Isabel paseó en coche por la Castellana.

El premio extraordinario del concurso de animales ha quedado desierto.

Villaamil

El marino Villaamil, que marchará á Cuba al mando de la primera escuadrilla de torpederos, se ha despedido de la Reina y de los ministros.

Otra explosión

Comunican de París que en Montpellier ha hecho explosión una bomba en casa de un negociante.

La explosión produjo grandes desperfectos en el edificio.

Al reconocer la casa se encontró otra bomba que no llegó á hacer explosión.

Los integristas

En los círculos políticos se asegura que á pesar del acuerdo tomado en la última reunión de los integristas, estos no presentarán candidatos en las próximas elecciones para diputados á Cortes.

Clara Baztán

Dicen de la Habana que la americana Clara Baztán ha estado en Jaruco distribuyendo socorros á los reconcentrados.

El Ayuntamiento de Jaruco la ha nombrado hija adoptiva del pueblo.

La Clara dice que la situación de los campesinos es penosísima.

Lo de Sobral

El comandante del *Maine* ha manifestado que conoce mucho al señor Sobral y sabe que es muy discreto por lo que niega que haya dicho las cosas que se le atribuyen.

Afirma que estos son manejos de los jingoistas.

La reina y Woodford

Mister Woodford ha visitado á la reina con objeto de manifestarle el agradecimiento del pueblo americano por el telegrama de pésame que envió á raíz de la catástrofe del *Maine*.

El proceso de Zola

Comunican de París que la vista del proceso de Zola celebrada ayer transcurrió sin incidente digno de mención.

No se han reproducido las manifestaciones tumultuosas de los días anteriores.

del paradero de Máximo Gómez, asegura que este cabecilla se encuentra en Demajagua, cerca del Oeste de la trocha de Júcaro á Morón.

Banquete de Woodford

Mr. Woodford obsequiará mañana jueves con un banquete al nuevo embajador español en Washington, señor Polo de Bernabé.

Al banquete han sido invitados el Gobierno y los diplomáticos.

La carta de Govin

Ocupase *El Nacional* de la carta de Govin, dice que éste la escribió siendo ya ministro.

Añade que la dirigió á un amigo suyo que reside en Tampa.

Dice *El Nacional* que tiene más detalles, pero que se los reserva para ocasión más oportuna.

Los que conocen la letra de Govin creen que la carta es auténtica.

Próximas operaciones en Cuba

Dicen de la Habana que se notan grandes preparativos militares en Oriente.

Las tropas que hay en las provincias que ya están pacificadas, son trasladadas á Santiago de Cuba.

En breve comenzarán las operaciones en grande escala.

El general Blanco espera conocer pronto el resultado de las negociaciones que se hacen con los jefes más prestigiosos del Camagüey para lograr que se presenten.

De no conseguir su presentación en breve plazo, reforzará las divisiones que operan en el Camagüey y emprenderá una acción enérgica contra los insurrectos de dicha región.

El «Vizcaya»

Madrid 23—2,45 m.

Comunican de New York que el jefe de aquel arsenal ha devuelto la visita que le hizo el comandante del acorazado *Vizcaya*.

Este barco está aprovisionándose de carbón y en cuanto termine saldrá para la Habana.

La extracción del «Maine»

Añade el telegrama que una compañía que se dedica al salvamento de barcos ídos á pique, han firmado un contrato con el gobierno yankee, para extraer el *Maine*.

Dicha compañía ha enviado á la Habana para comenzar las operaciones, varios magníficos remolcadores.

Aumento de artillería

Dicen de Washington que en el Senado ha sido aprobado un proyecto de ley por el cual se aumentarán dos regimientos de Artillería.

El proceso de Zola

Madrid 23—3'15.

Comunican de París que el proceso de Zola puede darse por terminado.

Es probable que mañana dicte el jurado el veredicto.

Protesta de Govin.—¿Qué ha de decir él!

Un telegrama de la Habana comunica que el señor Govin protesta indignado de que se le atribuya autor de la carta publicada por *El Nacional*.

Dice que la carta es apócrifa ó inventada por un enemigo de la autonomía; que él nunca escribió nada parecido á lo que dice la carta.

Añade que nadie puede dudar de su lealtad y que las imputaciones arteras solo le inspiran desprecio.

Del «Maine»

Comunican de la Habana al *Heraldo de Madrid* que ha sido extraído del *Maine* un cilindro de cobre que servía de conductor para las cargas de los cañones de seis pulgadas.

Una opinión

El periódico *La Lucha* de la Habana dice que parece que la explosión tuvo lugar en el polvorin entre las municiones que estaban fijadas del lado de babor de la parte de proa.

Los heridos

Añade el telegrama que de los heridos recogidos en el hospital de la Habana, han fallecido 5 y 16 han sido embarcados para Cayo Hueso, quedando en dicho hospital 8, en grave estado.

Más cadáveres

Comunican de la Habana que han sido hallados los cadáveres de dos oficiales y cinco guardias marinas.

Otra opinión

Añade dicho telegrama que los buzos yankees siguen creyendo que está intacta la mayoría de la Santa Bárbara del *Maine*.

Entre autonomistas

El telegrama termina diciendo que los autonomistas radicales comentan en términos favorables las declaraciones que han hecho los ministros insulares acerca de sus propósitos.

Consejo de ministros insulares

Madrid 23—3'45 m. (Urgente)

Comunican de la Habana que se ha celebrado Consejo de ministros insulares.

En él se acordó reservar sus puestos á los médicos y directores de hospitales que hoy están en la insurrección y vuelvan á la legalidad.

PLATERIA Y RELOJERIA

Treinta y cinco pesetas, relojes para señora, oro de ley garantizados.—Relojes sistema Roscoff, 25 pesetas; de nickel, escape cilíndrico, 10 pesetas.—Se componen relojes.—Se compra oro y plata.—Especialidad en empavonar los relojes de acero, deade 2 50 en adelante.

3, San Francisco, 3.

SAN FRANCISCO, 24 EL TOISON SAN FRANCISCO, 24

Primera casa en novedades

Seguimos vendiendo por la mitad de su precio los vestidos fantasía, confecciones, astracanes, felpas y paños.

Gran surtido en tapicería, alfombras, cortinajes, lencería y géneros de punto.

CASA ESPECIAL EN ORNAMENTOS DE IGLESIA

Viuda de Rosendo Diego y Compañía

ANISETE ALFREDO

El más selecto y estomacal de los conocidos hasta el día.

Tanto éste como el **ANIS TIERRUCA**, pídense en todos los establecimientos.

RESTAURANT

EL CANTÁBRICO

DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ
Socio gerente que fué de la Villa de Suances

CALLE DE HERNAN CORTÉS (Plaza Nueva)

Palacio del señor García Macho

TELÉFONO, NÚMERO 200

Cocina francesa y española.—Servicio á la carta

Comedores amplios é independientes

Plato del día: Bacalao á la vizcaina.

SE SIRVEN ANGULAS

Anuncios

La Gran Bretaña

22—Compañía—22

Cuatro duros cama y colchón de muelles, veinticuatro duros armarios de luna. Gran surtido en muebles de todas clases.—Sillas tapizadas, regilla y de paja.—Camas de hierro y madera.—Jergones de todos los sistemas.—Espejos.—Trasparentes de madera, hules y lana de Castilla.—Se tapizan gabinetes.—Rebaja de precios de todos los artículos.

Venta al contado y á plazos

DESDE UNA PESETA SEMANAL

Vapores de Ibarra y compañía

DE SEVILLA

Líneas regulares entre Pasaies, Santander, Sevilla y Marsella por

23 grandes vapores á fletes

reducidos.

SERVICIOS DE SANTANDER

Los lunes y martes se admite carga para Coruña, Carril, Vigo, Huelva, Cádiz, Bonanza, Sevilla, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Barcelona, San Feliú, Palamós, Cete y Marsella.

Los miércoles y jueves se admite carga para Gijón, Ferrol, Coruña, Carril, Marín, Vigo, Cádiz, Bonanza y Sevilla.

Los viernes y sábados se admite carga para Huelva (sin escalas intermedias), Cádiz, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, Cete y Marsella.

El consignatario en Santander, Enrique Plasencia, Muelle, número 13, recibe directamente y reexpide á su destino las mercancías.

Gran almacén de vinos LA SOLANA

Vinos superiores de Aragón, Navarra y Rioja. Servicio á domicilio. Precios: garrafón de una cántara 750 pesetas en adelante; caja de 11 botellas, 3'75; el cuartillo, 25 céntimos.

Daóz y Velarde, 15, bajo

SIDRA ACHAMPANADA

50 cts. botella, sin casco || 30 cts. litro, de pipa

ESTABLECIMIENTO DE

Patricio González.—Arcos de Dóriga

Santander

AGENCIA FUNERARIA

DE LOS SEÑORES

Horga y Blanco

Esta Agencia se encarga de la confección de toda clase de féretros, incluso los metálicos. Igualmente tiene establecido un servicio regular de carrujones fúnebres de todas categorías, y se encarga asimismo del despacho de todas las diligencias y requisitos establecidos por la ley para el caso de enterramiento. La seriedad de esta Empresa y el buen cumplimiento de su cometido, son una garantía inmejorable de su formalidad y exquisito tacto para el desempeño de la delicada misión que representa.

Daóz y Velarde, 17.—Teléfono 227

Traspaso

Por falta de salud de su dueña, se traspasa por su tasación el acreditado establecimiento de comidas y bebidas conocido por el «24 de Setiembre», sito en la Primera Alameda, frente á la fuente.

En el mismo establecimiento informará su dueña.

SANTA ANA

FÁBRICA METALÚRGICA

Situada en Muriedas (BOO)

Objetos de plata, metal blanco, latón y bronce.—Dorado, plateado, níquelado, cobrizado, latonizado y estañado por electrolisis.

PRECIOS DE SUSCRIPCION Y DE LOS ANUNCIOS

Table with columns: SUSCRIPCION (TRIMESTRE, AÑO), ANUNCIOS (En primera plana, En tercera, etc.), ESQUELAS DE DEFUNCION (A 5 columnas, A 4, etc.).

SERVICIOS PUBLICOS

Correos: General, Llegada a la Administracion, a las 11'20 de la mañana. Ferrocarril del Norte: Trenes descendentes, Mixto número 91. Ferrocarril a Bilbao: De Santander a Bilbao. Ferrocarril Cantábrico: Santander a Cabezón.

SERVICIO DE LOS Vapores de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA. LINEA DE LAS ANTILLAS NEW-YORK Y VERACRUZ. CON ESCALAS EN PUERTO RICO Y PROGRESO Y COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS DEL ATLANTICO Y PUERTOS NORTE Y SUR DEL PACIFICO.

VINO DE BUGEAUD TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO. Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta e impide el enardecimiento.

González y Fernández ALMACENISTAS AL POR MAYOR de carbón de piedra para vapor y cocinas. FABRICA DE CERAMICA 'LA COVADONGA' EN MURIEDAS (Santander).

Alfonso XIII su capitán don José María Gorordo. Saldrá de Santander el 20 de febrero. LINEA DE FILIPINAS con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur. Leon XIII su capitán don Laureano de Ugarte. Saldrá de Barcelona el 26 de febrero.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE Horticultura, Arboricultura y Floricultura de RAMON ESCALANTE. JARDINERO Y PROPIETARIO. Calle de Magallanes, número 36, Santander.

SITUACION DE LOS VAPORES DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA EL 19 DE FEBRERO DE 1898. Alfonso XIII, Alfonso XII, Antonio López, Buenos Aires, Cataluña, Ciudad de Cádiz, Larache, León XIII, Habana, Isla de Luzón, Isla de Mindanao, Manuel D. Villaverde, Montevideo.

LINEA DE BUENOS AIRES con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. LINEA DE FERNANDO POO con escalas en las Palmas, puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea. LINEA DE MARRUECOS Un viaje mensual de Barcelona a Mogador con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casa Blanca y Mazagán. Rabat su capitán don Juan Bautista Ibaragaray, es el destinado a salir de Barcelona el 25 de febrero. SERVICIO DE TÁNGER El vapor JOAQUÍN DEL PIÉLAGO capitán D. Aniceto Echevarría, saldrá de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes.

PREPARADOS OFICINALES de la farmacia de M. Diez Solórzano. 40-Blanca, 40-SANTANDER. Jarabe de abeto, brea, Bálamo de Tolú. Licor de brea concentrado: 4 peseta y una peseta cincuenta céntimos frasco.

GOTA, REUMATISMOS, DOLORES SOLUCIÓN del Doctor Clin. La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar: Las Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiera calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades.

El rabioso DOLOR DE MUELAS CARIADAS pone al hombre desfigurado, triste, meditabundo y a veces iracundo. AIBAF SERDNA anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso e inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo.

SOLUCION PAUTAUBERGE al Clorhidro-Fosfato de Cal Creosotado. El remedio más eficaz para curar: las ENFERMEDADES DEL PECHO más recientes y antiguas las TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS las BRONQUITIS CRÓNICAS.

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA PASTILLAS HOUDÉ A LA COCAÍNA. Gracias a sus propiedades anestésicas, las PASTILLAS HOUDÉ procuran el mayor alivio, son soberanas para calmar y curar las enfermedades de la Garganta, las Ronqueras, las Extinciones de la Voz, las Laringitis, las Anginas y los Accesos de Asma.

IMPRESION DE LA PROPAGANDA CATOLICA. CALLE DE DAOIZ Y VELARDE, 15 SANTANDER. En esta imprenta, montada a la altura de las mejores, se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, tales como folletos, facturas, membretes, talonarios, recibos, prospectos, carteles, de todos tamaños, esquelas de defunción, recordatorios, tarjetas de visita y comerciales, billetes, programas, libros, periódicos, etcétera, etcétera.

A LOS SEÑORES MÉDICOS LA ERGOTINA COSTAS, preparada con estricta sujeción al procedimiento que dió a conocer el difunto Mr. Bonjean en 1831, único admitido y sancionado por la ciencia. Y LA SOLUCION DOSADA DE CORNEZUELO DE CENTENO, del DOCTOR COSTAS inalterable, propia para las inyecciones hipodérmicas (1 centímetro cúbico representa un gramo de cornezuelo), tienen como productos españoles más sólida garantía y mayor economía que los de procedencia extranjera.